
Борис Титов в Челнах: «Торговля заняла
все ниши, а производственного бизнеса
мало»

Предприниматели пожаловались омбудсмену на засилье праздников и цены на металл.

В России всего 19 тыс. средних предприятий, и не факт, что они выживут, а в Челнах для них
создаются  все  условия,  полагает  уполномоченный  при  президенте  РФ  по  защите  прав
предпринимателей Борис Титов.  Накануне он объяснил бизнесу автограда, почему растут
цены  на  сырье,  согласился  с  тем,  что  в  стране  «есть  лишние  праздники»,  и  посетовал
на  влияние  розданных  народу  в  пандемию денег.  Подробности  — в  репортаже «БИЗНЕС
Online».

Оказывается, в Закамье есть все

Визиты  в  Набережные  Челны  больших  госчиновников  и  госбизнесменов  становятся
обыденностью:  недавно  там  побывал  премьер-министр  Михаил  Мишустин,  сегодня
на представление нового спортивного грузовика «КАМАЗ-Мастер» прибудет Сергей Чемезов,
а накануне приехал уполномоченный при президенте РФ по защите прав предпринимателей,
лидер Партии Роста Борис Титов.

Выйдя из машины в КИП «Мастер», бизнес-омбудсмен глянул на потолок и утвердительно
покачал головой, словно не ожидал увидеть столь внушительный объект. «На встрече в Москве
мы рассказали Борису Юрьевичу о том, что в Набережных Челнах создана самодостаточная
система образования, имеются производители всех направлений товаров повседневного спроса



и народного потребления — в Закамье есть все,  — рассказал „БИЗНЕС Online“ о мотивах
приезда  Титова  известный  местный  предприниматель,  депутат  Госсовета  РТ  Олег
Коробченко.  —  Он  приехал  посмотреть,  как  все  устроено.  Борис  Юрьевич  знает,  что
в Закамье выстроена модель регионального развития, теперь хочет это тиражировать».

«Чего  только  в  России  не  делают!»  —  изумился  омбудсмен,  проходя  вдоль  выставочных
стендов. «Хотел бы обратиться с просьбой, — воспользовался моментом первый заместитель
руководителя  исполкома  Нижнекамского  района  Радмир  Беляев.  —  Есть  проект  „100
заводов“,  который  продвигают  Коробченко  и  Фарид  Абдулганиев.  Резиденты  промпарков
получат поддержку в виде субсидии в соотношении 70 на 30 на строительство производств
товаров  народного  потребления.  Для  многих  проектов  подобное  было  бы  существенной
помощью. У нас есть льготные кредиты, но это кредиты…»

Перед  круглым  столом  с  участием  закамских  предпринимателей  мэр  Челнов  Наиль
Магдеев  рассказал о специфике бизнес-истории города:  «Когда в  1993 году сгорел завод
двигателей,  это  стало  настоящим  испытанием  —  пропал  источник  существования.  Люди
осознали, что спасение утопающих — дело рук самих утопающих. Отсюда начал развиваться
малый бизнес. Не благодаря, а вопреки». «Закамье — одна из самых самодостаточных областей
России, — отметил Титов. — Мы видим, что Татарстан, где есть нефть, химия, переработка,
сделал упор на развитие производственных предприятий. И то, что столько лет назад был
создан такой промышленный парк, который дал возможность развиваться и малым, и средним
промышленным  предприятиям,  —  в  противотренде  происходившего  тогда.  В  стране  все
тяжело,  многие  предприятия  уходят,  средних  осталось  19  тысяч,  а  здесь  все
стимулируется.  И  это  влияет  на  то,  что  экономика  региона  более  устойчива».

Титов  подчеркнул,  что  приехал  в  Татарстан  прежде  всего  учиться.  Он  сообщил,  что
в нынешнем его докладе президенту РФ производящему МСБ будет уделено особое внимание.
«В стране его довольно мало: производственный бизнес, обработка — всего 9 процентов, —
констатировал Титов. — Для чего нам развивать торговлю, когда она и так уже заняла все
ниши? А вот производственного бизнеса очень мало. Поэтому хотели посмотреть, где с этим



очень хорошо и приехали для начала к вам».  Вместе с  тем он дал понять,  что настроен
говорить не только о хорошем: «Мы должны знать, есть ли у вас проблемы, как вас власть
зажимает».

 

Слишком много праздников

Первым  слово  взял  учредитель  ООО  «НКТ»  Вадим  Шамилов.  Он  рассказал,  что  все
нефтеперерабатывающее  оборудование  республики  иностранного  производства,  поэтому
сейчас имеются сложности с  его  обслуживанием.  Еще одна проблема — кадровый голод,
хотя средняя зарплата специалистов приближается к 100 тысячам.

Эмоционально выступил гендиректор ООО «Сатурн» Равиль Файрузов, которого Коробченко
представил  как  «аксакала  челнинского  бизнеса».  Бизнесмен  пожаловался  на  огромное
количество праздничных и выходных дней.  Он подсчитал,  что каждый работник ежегодно
о т д ы х а е т  1 2 1  д е н ь  —  н е п о з в о л и т е л ь н о  м н о г о .  П р е д л о ж е н и е  Д м и т р и я
Медведева о четырехдневной рабочей неделе и вовсе подвергло Файрузова в шок. Бизнесмен
предложил  хотя  бы  не  добавлять  выходной,  если  на  него  приходится  праздничный
день.  Потери бюджета от  праздников — 800 млрд рублей,  в  2021 году будет 1  трлн 200
миллиардов.  «Не  давайте  этих  выходных,  и  мы  заживем!»  —  уверен  Файрузов.  Титов
согласился, что лишние праздники есть.



Второй вопрос Файрузова касался естественных монополий, а конкретнее — высокой цены
на электроэнергию и услуги региональных операторов по вывозу ТКО. «Цена вывоза мусора
у меня выросла в 3 раза, — сообщил бизнесмен. — А депутаты приняли такие законы… Все
предприниматели у нас уже судятся. Некоторые с подобными тарифами доживают последние
месяцы и готовы закрываться. Почему нельзя сделать оплату по фактическому вывозу?» Тему
поддержал гендиректор ТПП Челнов  Фарид Башаров.  Он рассказал о  создании рабочей
группы, которая выдвинула ряд предложений — их он и передал Титову. «Конечно, это одна
из самых неудачных реформ за всю историю страны, — сказал омбудсмен. — Но она пока
не отменяется. Все тендеры проведены. Сейчас там вернули старого начальника, которого
увольняли. Но пока оплаты по фактическому вывозу сделать не получится».



На  этом  Файрузов  не  остановился.  Предприниматель  рассказал,  что  вынужден  покупать
металл в Германии по 630 рублей за кг, ведь российская компания «Электросталь» предлагает
тот же металл за 2,1 тыс. рублей. Когда стабилизируются цены на металл, поинтересовались
и представители ООО «Проверы» из Турции. «Все связано и с внешним рынком, — ответил
Титов. — Почему такое происходит не на одном рынке, а на многих? Потому что имеет место
„постковидная“  ситуация,  когда  напечатали  кучу  денег  и  раздали  народу.  Недавно
рассказывал ребятам, что в Нью-Йорке скопились огромные очереди в магазине Gucci. Потому
что денег столько раздали. И все это сказывается на всех». Но подобное, по словам Титова,
только  один  из  факторов.  Он  напомнил  резонансное  интервью  вице-премьера
РФ Андрея Белоусова, который потребовал у металлургов вернуть в бюджет 100 млрд рублей.
«Почему в бюджет? — рассуждал Титов. — Страдает же потребитель. Решение элементарное —
пошлина на экспорт. Нивелируется цена, и продукция поставляется на внутренний рынок. Все.
Но пока такая лоббирующая мощь… Они все против. Такая же ситуация с деревом».

Все  вопросы  Титов  и  его  помощники  зафиксировали,  какие-то  локальные  проблемы
переадресовывались  бизнес-омбудсмену  РТ  Фариду  Абдулганиеву.
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